

---

## Belle défense de Bourges - Nos aïeux les Gaulois n°13.

**Numéro d'inventaire** : 1979.32146.13

**Type de document** : couverture de cahier

**Éditeur** : Papeteries de Clairefontaine - Bichelberger (P.) et Champon (E.) et Cie (Étival (Vosges))

**Imprimeur** : Papeteries de Clairefontaine

**Période de création** : 1er quart 20e siècle

**Date de création** : 1900 (vers)

**Collection** : Nos aïeux les Gaulois ; 16

**Inscriptions** :

• nom d'illustrateur inscrit : Anonyme

**Description** : Papier épais. Recto : gravure couleurs avec rehauts de doré, dans un cadre très ornementé (trophées). Verso: texte imprimé dans le même cadre ornementé n&b.

**Mesures** : hauteur : 230 mm ; largeur : 178 mm

**Notes** : Recto : Titre général de la série dans un cartouche de couleur vive ("Nos aïeux les Gaulois - Série instructive recommandée pour les écoles"). Gravure dans un cadre de trophées et armes : Les Gaulois lancent des boules de suif contre les tours romaines ("Les habitants de Bourges, assiégés par Jules César, mettent le feu à une tour ennemie et activent l'incendie en lançant des boules de suif et de poix"). Verso: Dans un cadre de trophées en n&b, texte anonyme "Belle défense de Bourges". Voir couverture avec gravure identique : n°4.3.02/ 1979. 28693 (5) [Format 1]

**Mots-clés** : Protège-cahiers, couvertures de cahiers

Histoire et mythologie

**Filière** : Élémentaire

**Niveau** : non précisée

**Autres descriptions** : Langue : Français

Nombre de pages : 2

Mention d'illustration

ill. en coul.

INVASION ROMAINE EN GAULE

**BELLE DÉFENSE DE BOURGES**

Vercingétorix voulait à tout prix délivrer son pays du joug des Romains. Dès qu'il eût obtenu des chefs gaulois le serment de le suivre contre Jules César, il organisa son armée en vue de la résistance. Dans cette noble tâche, le jeune Arverne sut déployer l'activité que réclamaient les circonstances.

Mais l'audace et le prodigieux génie de César déjouèrent le plan du général gaulois. Voyant ses lieutenants battus en trois rencontres, il résolut d'affamer les Romains. A cet effet, il fit brûler les moissons et détruire les villes et villages où l'ennemi aurait pu s'établir. En un jour, vingt cités furent livrées aux flammes dans le seul pays de Bourges; mais les habitants de cette ville le supplièrent d'épargner la plus belle et la plus riche cité de la Gaule, ajoutant qu'ils sauraient bien la défendre contre les attaques de l'envahisseur.

Malheureusement, Vercingétorix céda à ces supplications. Aussitôt, pressé par la famine, César marcha sur Avaricum (Bourges), l'assiégea, dressa une terrasse contre la ville et éleva deux tours pour la dominer. Les habitants défendirent héroïquement leur cité et incendièrent les tours ennemies. Voici les admirables traits de courage que nous ont transmis les *Commentaires* du conquérant romain, et qui rendront éternellement célèbre cette belle défense :

« Un Gaulois, placé en avant d'une porte de la ville, lançait sur une tour d'attaque embrasée des boules de suif et de poix, qu'on lui passait de main en main pour activer l'incendie. Frappé par un trait parti d'un scorpion, le Gaulois tomba; un autre prit aussitôt sa place; un troisième succéda à celui-ci, également blessé à mort; puis un quatrième; tant que l'action dura, ce poste mortel ne resta pas un seul instant vide! »

La ville fut néanmoins emportée d'assaut, et la population tout entière, sans excepter ni femmes, ni enfants, ni vieillards, fut passée au fil de l'épée.

Papeteries de Charbonnais - F. DIEZELBERGER, R. CHAMPON et C. - Paris (Vogues)

